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Culte du 4 février 2024, proposé par Bertrand Quartier, diacre 

 

duquer, c’est faire grandir, élever 
(vers le haut), mettre en lumière. 
C’est rendre visible pour mieux 
montrer un chemin. C’est comme 

passer de l’obscurité de la méconnaissance à  la lumière de la connaissance. Jésus lui-
même abonde dans ce sens : « Quand quelqu’un apporte une lampe, ce n’est pas pour 
la mettre sous un seau ou sous un lit ! » (Mc 4.21). C’est le rôle des parents de mettre 
cette lumière bien en évidence (des valeurs, des guides, des exemples), afin que leur 
enfant voie clair et trouve son chemin. Les enseignant.e.s complètent ce rôle en 
dispensant savoirs et connaissances qui permettent à l’enfant d’accumuler des 
informations, de faire des expériences, de mettre en lien des idées et des concepts pour 
construire sa personnalité et son équilibre. Quelle belle tâche, mais quelle 
responsabilité ! 
Aussi Jésus invite-t-il les bénéficiaires de cette transmission de savoirs à faire leur part 
du travail : « Celui qui a des oreilles pour écouter, qu’il écoute. Faites bien attention à 
ce que vous entendez ! ». En effet, si l’enfant, l’élève, le disciple n’est pas attentif au 
message, il ne saura en profiter, non plus que le transmettre à son tour à ceux et celles 
qui lui succèderont… 
Ce matin, c’est mon rôle de prédicateur de faire entendre une voix, de laisser percevoir 
une lumière qui pourra éclairer votre journée, votre semaine, votre vie. Pour cela, il a 
d’abord fallu que je me mette à l’écoute. A l’écoute des textes bibliques choisis, à 
l’écoute de l’Esprit qui parle à mon cœur plus qu’à mon cerveau. Exercice difficile dans 
le tourbillon des jours et de l’agenda personnel, familial, professionnel… Et enfin 
« traduire » ce que j’ai compris en un message porteur de sens, de vie, de lumière. 
Maintenant c’est à votre tour de m’écouter (ou de me lire, en l’occurrence), de faire 
l’effort d’être attentif.ve, de prêter l’oreille et le cœur à la Parole. « Faites bien 
attention à ce que vous entendez ! » (Mc 4.24). 
Voici la première étape proposée. C’est bien. Mais il y a plus – et mieux – encore ! 
Ce que nous avons entendu, écouté, ressenti, découvert, compris, il faut maintenant le 
mettre en pratique. Rien de nouveau à cela, rappelle Jean dans sa première épitre (1 Jn 
2.7). Rien de nouveau, mais à renouveler chaque jour pour ne pas laisser la lumière 
sous le seau ou sous le lit, pour la porter bien haut afin qu’elle se voie. « La nuit s’en 
va et la vraie lumière brille déjà » (id.). Ce commandemen ancien à renouveler est celui 
de l’amour, bien sûr. L’amour à partager, à donner. Il va tellement de soi, pourquoi le 
répéter encore ? Eh bien parce qu’il n’est pas facile à suivre et à vivre… On penche 
vite du côté de la nuit, propice à cacher notre difficulté, nos échecs. Mettre en lumière, 
ce peut être risqué. Risquer de mettre au jour cette difficulté à aimer vraiment.  
Qu’est-ce qu’aimer pour que ce soit si difficile à mettre en pratique ? Pour rester dans 
les métaphores de l’ombre et de la lumière, on pourrait dire qu’aimer c’est mettre en 
lumière l’autre, notre prochain ; lui permettre de briller sans honte et sans pudeur. Et 
se permettre soi-même de briller de l’amour reçu de Dieu. On ne se trompe jamais en 
faisant le choix de l’amour. Lorsque je ne sais pas comment me comporter dans une 
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situation particulière, je dois toujours me demander quelle est la solution où il y a le 
plus d’amour (A. Nouis, Le Nouveau testament : commentaire intégral, p.1512). 
J’aime cette idée, cette image, de faire briller l’autre, mon prochain. En découle un 
chemin qui est en même temps humilité et joie. Humilité de mettre l’autre en valeur, 
joie d’en éprouver la satisfaction. Un chemin à renouveler chaque matin, avec 
l’encouragement de la Parole : « Si quelqu’un dit : je reste uni à Dieu, il doit vivre 
comme Jésus-Christ a vécu. » (1 Jn 2.6). 
Ainsi en est-il du chemin pris par l’Eglise presbytérienne du Rwanda (EPR), partenaire 
de longue date de DM1. Cette Eglise, dans un pays brisé par une guerre terrible il y a 
30 ans, s’est engagée avec conviction et force dans le soutien à la population. Projets 
sociaux, accueil d’enfants orphelins ou dans la rue, formation des jeunes et des femmes 
et, bien sûr, des écoles pour que chaque enfant aie droit à une éducation équitable. C’est 
ainsi que l’EPR gère actuellement 140 (!) établissements scolaires, la plupart en zone 
rurale. DM soutient la réhabilitation des infrastructures (bâtiments, salles de classe) et 
la formation continue des enseignant.e.s et du personnel d’encadrement.  
C’est dans cette dynamique qu’en 2022, 
trois directeurs.trices du Rwanda sont 
venus découvrir le système scolaire 
vaudois, en lien avec les trois directeurs 
des établissements du Jorat, de Granges-
Marnand et de Payerne. Cet été 2023, ces 
derniers ont à leur tour fait le long voyage 
jusqu’au cœur du continent africain, dans 
une démarche de réciprocité et d’échange 
(voir journal Réformés de février, p. 29). 
Lors du culte de ce dimanche 4 février, 
Gérald Morier-Genoud, tout frais ancien 
directeur des écoles du Jorat, partagera son expérience et ses impressions de voyage et 
de découvertes. Une occasion à ne pas manquer pour découvrir un peu mieux comment 
vivent et témoignent des frères et sœurs dans ce petit pays parfois surnommé « Suisse 
de l’Afrique ». 
Je crois que cette Eglise du Rwanda met en pratique ce qu’elle découvre et ce qu’elle 
comprend de l’Evangile : mettre la lumière bien en vue, pour que chacun.e puisse s’y 
référer et trouver un chemin de vie. Comme je le mentionnais en préambule, l’éducation 
est comme une lumière. L’éducation, dans une vision de témoignage, ce n’est pas 
seulement trasmettre des savoirs. C’est essayer soi-même, en tant qu’Eglise, en tant que 
directeur.trice ou enseignant.e, en tant que parent, en tant que croyant.e, de témoigner 
de sa découverte et de son vécu personnels avec Dieu.  
En hébreu, le mot qui veut dire parole (dabar) signifie aussi action. Jésus leur dit 
encore : « « Faites bien attention à ce que vous entendez ! Dieu vous donnera comme 
vous donnez aux autres, et même, il fera plus que vous ! » (Mc 4.24). Oui, pour que 
l’obscurité cède la place à la lumière, il faut écouter… et agir, donner, aimer. A nous 
donc de jouer, avec la force et la joie que Dieu nous donne. 
Amen. 

 
1 DM (ancien Département missionnaire) : par l’échange de personnes et le soutien à des projets, DM s’en-
gage pour l’agroécologie, l’éducation et la théologie avec les Eglises protestantes en Suisse et dans le 
monde, sous le signe de la réciprocité - https://www.dmr.ch - IBAN CH08 0900 0000 1000 0700 2. 
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